

demas las casas están distribuidas, segun el metodo de Cádiz,

bien dicha casita al referido establecimiento; de suerte, que el total costo de este sube á 203.850 $\frac{1}{2}$ pesos de 15 rs. vn., á saber:

Costo de la casa grande con jardin y la chica contigua.....	Rs. vn. 1.204.705.. 21.
Id. de la hacienda de Palmarete.....	29.430.....
Importe de la obra hecha en la casita.....	17.739.. 18.
Fondo destinado de los 100 mil pescs en vales.....	1.505.882.. 12.
Dicho en metálico.....	300.000.....
	<hr/>
	Rs. vn. 3.057.757.. 17.

Su generosidad aun se extendió

con azoteas y balconage de fierro. D. Antonio Pizano tiene en

mas en las donaciones que hizo á la casa de misericordia de Cádiz, las cuales en plata y en vales ascendieron á 4.755.737. rs. 10 mrs. vn. ó sean 317.049 ps. 2 rs. 10 mrs. de á 15 rs. de vn. que detallaremos para que se vean los fines laudables que se propuso en su inversion. En plata efectiva entregó al tesorero de dicha casa D. Matias Fernandez Alexo para remediar las necesidades de la misma 75.000 rs. de vn.: otros 56.522 rs. y 16 mrs. cedió con el mismo objeto en un credito contra el ayuntamiento de la ciudad de Cádiz: 14.266 entregò á D. Francisco Iriarte por cierta utilidad destinada á dicha casa: 78.275 rs. 30 mrs. importe de quatro cuentas de provisiones consumidas en ella, que le perdonó: todo esto en vida. En su muerte dexó 150 mil rs. para la labranza de dos salas en el apartamento de los dementes: 39.600 rs. en doce dotes de á 300 ducados para juvenes educadas en dicha casa, y 5.140 rs. para dis-

su casa bellos paisés de Hakert, y otras cosas curiosas. Es laudable el anhelo con que procura las mejoras de Chiclana su patria.

tribuir de limosna entre las ancianas y ancianos pobres de la misma. En vales 4. 612 rs. 20 mrs. y porción de madera para el establecimiento de una imprenta en la expresada casa: 31.746 rs. para la compra de media casa: 1.305.800 rs. en diez libramientos de la direccion general de reales provisiones que le donó para sus atenciones: 453.314 rs. 24 mrs. en otra partida del mismo modo: estos desprendimientos hizo en vida, y por legado al tiempo de su muerte dexó á la casa dos obligaciones del 3.º prestamo al consulado con los números 21 y 147, valor de 1.509.528 rs. 28 mrs., y un credito contra la casa de Gahn de 1.031.930 rs. 28 mrs. Falleció en Cádiz el dia 2 de Agosto de 1809 y fue sepultado en un nicho del cementerio de Puerta de Tierra, donde se ve una lapida con su epitafio.

El arbolado de alamos que cubre la cañada en su ingreso desde Bartivas con sus asientos correspondientes, es el paseo mas frecuentado. Tambien han puesto dos filas de alamos en la cuesta de Braque. En la orilla del rio comienzan á formar alameda. Este plantio deberia ocupar las dos margenes del rio, y de este modo seria Chiclana apetecible en verano. Los pocos alamos de la fuente, que llaman de la plata, deberian extenderse por una y otra margen rio arriba. Las huertas de el Doctoral, de la Florida, de las Delicias y otras proporcionan excelentes paseos: la primera tiene lindas vistas.

Apenas se sale de la villa Hermi- por la parte del Sur, se encuentra de tra la colina de Santa Ana, en Santa Ana, cuya cima hai una hermita dedicada á esta Santa, que forma un templecito redondo bastante

espacioso circuido de porticos, con su cupula mui graciosa; edificado el año de 1774 por D. José Manxon á sus expensas y de varios bienhechores de Cádiz. Riedmayer, pintor, sacó al olio desde este punto un paisaje con la vista de Chiclana, que conservo en mi gabinete. ¡ Oh, delicioso sitio, quantas veces has dado consuelo á mi espíritu dulcificando las tareas de mis ocupaciones en Cádiz! Ercilla, Tompson y otros varios poetas han divertido mi espíritu, mientras los sentidos no se distraian con otros objetos. Las vistas son mui agradables; se descubre por una parte la mar con sus naves &c. y por otras las montañas de Ronda, todo el ameno campo desde Medina Sidonia á Xerez: se vé Cádiz, la Isla de Leon, la Carraca, Puerto-Real, y domina enteramente á Chiclana con todas sus huertas y paseos.

Todas las salidas de Chiclana á el campo son variadas y divertidas, rurales, como las presenta la naturaleza, sin ayuda de el arte. Asi son el paseo que se extiende por la Cruz de los pescadores entre pinos hasta la mar: el de la Soledad, que pasa por esta hermita, dirigiendose hacia la colina de S. Cristobal vestida de los dichos arboles: la colina parece haberse formado con las arenas de la mar, segun las conchas que se encuentran en ella: por detras de Santa Ana tambien se hace el paseo, que puede dilatarse leguas si se quiere: el de la fuente amarga no tiene limites: la fuente es un manantial de agua sulfurea: otro paseo se hace por la vega de el rio que va á Medina Sidonia. El de la otra parte de el rio, llamado del fontanal, tiene dos manantiales de buena agua. Hai otros paseos mas

distantes para ir á caballo, como son la Naveta, la Laguna, Surraque &c. La pesca de atunes que se hace la primavera en Conil, es tambien objeto de diversion para las gentes de Cádiz.

Yerbas medicinales y aromáticas. En los campos de este pais se encuentran muchas yerbas medicinales y aromáticas, como sentaura mayor, salvia, ruda, borraja, Mantén, cardo, achicoria, manzanilla, pericon, cuya flor conservada en aceite sirve para las heridas; sin hablar de la malva y otras comunes, pero sobre todas, entre las aromáticas, es mui agradable la denominada *almoradus*; esta y el tomillo abundan de tal modo que se percibe su olor por todas partes: en el mes de Noviembre despues de las primeras aguas sale en el campo una flor amarilla con olor de violeta. La leche de las cabras y vacas nutridas con estas plantas es mui substancio-

sa, balsamica y sana; se le conoce ventaja sobre la de los demas paises de la Andalucía.

Las orugas se abrigan en los pinares. Es una especie de gusanos prolongados de cosa de una y media pulgada, los quales reunidos se anidan en las ramas formando su habitacion entretexida de filamentos á manera de bolsa como si fuera de tela de araña: se reune tanta multitud en cada nido que á veces pasan de cincuenta, proporcionandose de los mismos ramos su alimento. Salen en fila unidas á tomar el Sol por el lugar que se proporcionan entre los filamentos, y se encierran quando el frio las incomoda: destruyen los pinares. Las arañas ó tarantulas en verano son comunes: algunos han sufrido sus picadas. Yo no he visto vivoras sin embargo de tanto que he corrido esta campiña.

Entre las producciones de la agricultura de Chiclana, á mas de los arboles frutales, las hortalizas forman uno de los artículos grandes de el consumo de Cádiz. La uba tambien tiene aqui y en Cádiz mucho despacho. Hará unos treinta años que contaba Chiclana ocho vigas ó molinos de aceite, y en el día parece que no hai uno. Los pinares, las viñas y las huertas les han substituido. La leña que consume Cádiz, la Isla de Leon y la marina hace á este ramo de primera necesidad. Los vinos y aguardientes tienen todo su consumo en el mismo pueblo. Las hortalizas ó berzas se han hecho de moda en todas las mesas para acompañar los cocidos ó sea la olla, y de ellas se surten Cádiz, la Isla y el arsenal de la Carraca. He aqui el motivo por donde se ha descuidado el acei-

Verbas
medici-
nales y
aroma-
ticas.

Exce-
lente
leche.

te. Yo quisiera que se dedicaran á la siembra de papas, que se venderian mui bien, pues las que traen de fuera, y aun de Irlanda, se venden al presente á siete quartos la libra: en Chile he visto vender la arroba á 21 quartos. En Chiclana se coge un esparto fino que aprovechan para los esterados. Hai una grana silvestre que sacan de los carrascales en sus inmediaciones, la qual se vende con estimacion para el extrangero. Convendria cultivar este ramo de comercio que al presente es corto. Los diversos canales que proporciona el rio de Chiclana les facilita á estos habitantes la importacion para Cádiz, y si hubiera mas aplicacion todavia sacarían mayores ventajas de sus terrenos sembrando, como hemos dicho, papas y otras muchas cosas que se consumen en aquella plaza y bahia.

El clima es á proposito para toda especie de plantaciones: se producen bien los frutales. En la huerta de Mr. Larrue, situada en la cuesta de Braque, habia un chirimoyo, el qual se ha secado, y aunque era bastante frondoso, la flor ni la fruta tenia aquella fragancia con que se observa en Lima.

Los cercos que dividen las huertas generalmente son de pitas, pero no se cuida tampoco de sacar de esta planta sus hebras y torcerlas para diferentes destinos, como hacen en la America y otras partes.

En ningun pais se podria colocar mejor un jardin botanico por su temperamento para las plantas extrangeras ó exóticas, y para que sirviesen á el colegio y estudio de Cádiz.

Los franceses que ocuparon á Chiclana en 7 de Febrero de

1810, despues de la batalla de la *Barrosa* y *Cabeza del Puerco*, trataron de fortificarse para impedir qualquiera otra invasion. Pasado el coto de Serrano construyeron un fuerte con el nombre de *Santi Petri*. En la hermita de Santa Ana arreglaron una fortaleza con dos recintos. En el cerro ó colina de S. Cristobal levantaron la fortaleza de *Sta. Cruz*. La bateria de *Villat*, frente de la Isla, era la mas avanzada: tenia siete cañones. En ella fue muerto el general de artilleria Chalarmon. Este venia recorriendo las baterias á caballo, y quando llegó á esta mandó disparar. Los artilleros le dixeron que para un tiro que ellos dirigiesen recibirian veinte y cinco de las obuseras y baterias españolas de los Angeles y de Gallineras: se quitó el sombrero, y con gran orgullo dixo que recibiria las

bombas en él; pero apenas habia pronunciado estas palabras quando fue muerto por un casco de bomba que le deshizo la cabeza y medio cuerpo, matando tambien á un coronel, un capitán y varios soldados. Al cuerpo del general le sacaron el corazón y se lo enviaron á Paris al Emperador Napoleon. Todos tres se depositaron en casa de Retortillo, desde donde con gran pompa fueron conducidos á la hermita de Santa Ana, y sepultados en ella, pusieron á la fortaleza de esta hermita el nombre de *Chalarmont*. Un reducto formaron en la viña de Alonso, á espaldas de Santa Ana, y otra bateria en el camino de la fuente amarga mas allá de la huerta de Jordan, que llamaban de *Conil*, para resistir á las tropas que viniesen por este punto. De la otra banda del rio, inmedia-

to á la huerta de las Delicias, estaban construyendo la fortaleza del *Palomar* con su foso y camino cubierto para contener las fuerzas que pudiesen acudir por la parte de Medina y de Xerez de la Frontera. En el fontanal habian colocado algunos cañones para impedir el paso de la vega en la orilla del rio, camino de Medina Sidonia. Hacia el camino de la Isla de Leon, mirando á la *barquilla*, tenian el fuerte de *Bellune* y frente de Bartivas la bateria *Colorada*. En la huerta del Carmen establecieron su parque de artilleria que estaban circuyendo de foso. En un angulo de él construian un reducto que podia operar contra las llanuras de Bartivas. En la cortina del muro y aun en la noria tenian troneras para la fusileria: la hermita del Carmen les servia de almacén. He observado que casi

todas las baterias estaban bastante bien situadas apoyando sus fuegos, por manera que se podian ayudar unas á otras en los diferentes puntos por donde ellos creian que podian ser atacados. Habian cerrado toda la poblacion de muro tapiando las entradas de las calles, dexando solamente siete puertas con sus nombres retumbantes: en la que iba á la Soledad se lee todavia *Corps de garde de la porte imperiale*. Destruyeron porcion de casas, sirviendose de su material para hacer los muros, y tambien con el objeto de despejar el terreno para el uso de sus fuegos. Es mucho el daño que han recibido los vecinos con este motivo, y muy grande el que han hecho los soldados en la multitud de casas destinadas para quarteles. La casa de campo del Doctoral, que habia servido de recreo á uno de

los generales franceses, despues fue por ellos mismos convertida en un monton de ruinas; tales son sus principios de generosidad. En la Cruz de los pescadores formaron un campamento de chozas con calles y jardines: otro en el camino que sigue á la izquierda de la Soledad y cerro de S. Cristobal. Ellos habian dado al local de Chiclana mas importancia de la que se merece, lo que hace conocer el temor que tenian de ser invadidos por mar en estos diversos puntos, encerrandose de tal modo como si ellos fuesen los sitiados. Efectivamente, los viveres llegaron á valer mas en Chiclana que en Cádiz en el tiempo del asedio, y muchos pobres perecieron de hambre. Sin embargo, con el ardid de presentar á la vista una parte de su ejército en estas guar-

niciones se creían seguros para contener las fuerzas españolas, y ocupar con el resto las Andalucías, en lo qual se engañaban, pues podían ser atacados con un grueso ejército por la espalda y quedar encerrados. Esta consideración les hizo abandonar sus puestos luego que supieron la derrota de Marmont en los campos de Salamanca.

De Chiclana á Medina hai quatro leguas. Su campo es ameno, abundante de pastos y de ganado. La antigua *Asido* que al presente llamamos ciudad de *Medina Sidonia*, está situada en 36 gr. y 36 minut. de latitud. Ocupa la falda y parte superior de una alta colina: las calles que descenden de la parte alta son incomodas. Sus vistas son deliciosas: dominan todo el Agro Medinense que se extiende unas nueve leguas quadradas: se descu-

Medina-Sidonia: su situacion é historia.

bren en la parte opuesta excelentes terrenos montuosos, y en su frente las bellas campiñas por espacio de quatro leguas hasta Chiclana: se ven diversos pueblos y el Occéano á cosa de tres leguas hacia el estrecho de Gibraltar. Dista siete leguas de Cádiz, doce de Gibraltar y diez y ocho de Sevilla. Los fenicios venidos de Sidon, que poblaron á Cádiz, se fixaron tambien en este pais que denominaron *Sidonia*, donde edificaron un templo de que se hace mencion en todas las antiguas historias (1). Los arabes (1). Hai variacion en algunos autores sobre el sitio de la antigua *Asido*. Los mas la creen en Medina por su situacion en un cerro elevado, que por lo comun escogian los antiguos para su mayor fortaleza; por la multitud de antigüedades romanas que en su suelo se han encontrado, y por una lapida que se halla en la iglesia de los

le antepusieron el nombre de Medina, que significa ciudad, la qual

Santos de esta ciudad con esta inscripción: *Dedicata hec Basilica XVII Kal. Januarius anno II. Pontificatus Pimenij. Era DCLXVIII.* D. Francisco Martinez Garcia, cura de Medina-Sidonia, en su disertacion manuscrita asegura que no es Asydo la Xerez Sadunia que indica el moro *Rasis* nacido en España, escritor del miramamolín *Dalbarabat* en el año 977; al qual le nota varias equivocaciones en quanto á la demarcacion que hace de otros obispados; deduciendo de todo que no merece fé en esta materia; añade que á él siguieron el arzobispo D. Rodrigo y el rei D. Alonso el Sabio, por lo qual los cree en el mismo caso. No obstante concede que, despues de la destruccion de Medina hacia el año 748, se pudo haber trasladado la silla Asidonense á Xerez para conciliar la opinion de que gozase algun tiempo Xerez de la silla Asidonense, cosa que niega hubiese disfrutado en tiempo de los romanos ni de los godos.

siguió la suerte de Cadiz en sus visicitudes pasando de el dominio

Los que pretenden que la antigua Asydo estuvo en Xerez, se fundan en una informacion de muchos testigos hecha por el cabildo de Cádiz en 1488 ante un prebendado de la cathedral de Cordoba, de la qual existe una copia en el archivo de esta Sta. Iglesia; los quales declaran que en Xerez existió la silla episcopal Asidonense afirmandose en que fue la antigua Sidonia, produciendo razones congruentes en quanto lo permite su remota antigüedad. Esta informacion fue dirigida al P. M. Florez por el P. Geronimo de Estrada y el canonigo de la iglesia de Xerez D. Francisco de Mesa Ginete, en vista de la qual varió el citado P. Florez la opinion en que antes estaba de ser Medina la antigua Asydo, dándole á Xerez un estado de probabilidad superior al que antes tenia. El Señor Raso, doctoral de esta Sta. Iglesia de Cádiz, en una disertacion que escribió sobre esta materia adhiere á la opinion de que Asydo estuviese situada

de los fenicios á el de los cartagineses, y de estos á el de los

en Sidueña, pago poblado de huertas con una hermita de Ntra. Señora en la corta distancia de camino que hai entre Xerez y el Puerto de Sta. Maria, ó sea en el sitio que llaman hoy Ntra. Sra. de la Piedad á la falda de la colina Buena-Vista. Para esto cita un manuscrito de Pedro de Rivas historiador cordobés, titulado el Betis ó nuevo Guadalimar. Los criticos le daran á estos alegatos el lugar que se merecen.

El arquitecto D. Pedro Angel Alvizu, que aun vive, se separa de ambas opiniones, y cree que las ruinas de la antigua Asydo se observan dos leguas distante de Medina-Sidonia, legua y media de Alcalá de los Gazules y un quarto de legua del termino de Xerez. Estuvo encargado de las excavaciones que se hicieron en este sitio, en las quales encontró una lapida, de la que hacemos mención mas adelante, y tambien otra memoria esculpida y tallada con los atributos de

romanos. El celebre Lucio Marcio que se habia distinguido en

los martires, laureles y ramos de olivo. En los apuntes que me ha presentado expone que en las inmediaciones de estos lugares se descubren ruinas de antiguas poblaciones, y que en una de ellas encontró un pavimento de mosaico. Afirma que entre el cortijo que llaman de *Lomo Pardo* y el *castillo de Melgarejo* hubo otra ciudad, la qual cree fuese puerto de mar, y que desde ella tuviese comunicacion el Guadalete con el Guadalquivir por los *Prados de Anguilla*. Antes de llegar al mimbral describe un estrecho espantoso, que dice llaman *Boca de la for*, situado entre dos precipicios, que se extiende un quarto de legua. Añade que á su salida se descubren edificios arruinados con señales de acueducto, circo y anfiteatro. Yo hubiera deseado hacer un paseo para ver estas antigüedades, pues no soi inclinado á hablar de cosas portentosas sin examinarlas por mi mismo. Alvizu pinta su local como el mas delicioso que ha visto en